



Karla Fernanda García Santiago

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Ensayo primer parcial

Antropología Medica I

Primero "A"

Como punto de partida me gustaría empezar por identificar en su máximo margen a la antropología médica, esta que nos llena de recursos mediante el estudio de la salud y de la enfermedad, que tienen la necesidad de tomar en cuenta diversos factores, como lo son los psicológicos, sociales, culturales y muchos más además de aquellos factores biológicos, cabe resaltar que estos últimos son de gran importancia dentro de esta área que “nace” de la antropología social o cultural. Es así pues que este subcampo comienza con la investigación empírica por parte de los antropólogos quienes se interesaron por los procesos sociales y aquellas representaciones culturales de salud y enfermedad.

Para profundizar un poco más en el aspecto de la antropología médica me gustaría hacer mención primeramente de la antropología general, quien formaba parte fundamental en las ciencias médicas mejor conocidas como “pre-clínicas”, dentro de esta podemos ver que la medicina abarcaba mayormente una educación médica dentro del hospital y mediante esto se tomó así una actitud relacionada con el empirismo, en donde los médicos llevaban a cabo prácticas cotidianas entre las personas de determinada sociedad, tomando así el concepto de medicina experimental como el punto clave de la obtención de su conocimiento, dejando por un lado a la etnografía, que a mi consideración esta es de suma importancia ya que por medio de ella se puede observar, estudiar y consecutivamente describir a los pueblos y a la cultura que posee cada uno.

Tomando otro punto de enfoque me dirijo hacia el siglo XX en donde médicos y antropólogos mantienen un concepto fundamental para el desarrollo de la antropología, al cual denominaban medicina popular o tradicional, el cual tenía como objetivo describir aquellos medios que los campesinos utilizaban para darle solución a los problemas que se les presentan día a día (es ahí en donde vemos que a lo largo del tiempo la evolución se origina en base a la presencia y resolución de problemas). Dando paso a la implementación de programas de salud comunitaria en donde antropólogos se interesaron por incluirse a los mismos para así identificar aquellas variables sociales y culturales. Dentro de este aspecto también se buscaba el incluir a aquellos “médicos” de cada cultura hacia dicha innovación, conociéndolos mejor como aquellos curanderos y comadronas a quienes se les llamaron médicos descalzos, para así darle solución a la resistencia cultural ante la implementación de dichos programas. Otro acercamiento que se puede observar es el de la antropología histórica en la cual se estudiaba a las culturas y sociedades pasadas siendo diferente de la antropología social-médica ya que al ser parte del concepto “Historia” se debía de hacer una búsqueda a través de la documentación de archivos, literaturas, entre otros.

Para que el médico profesional se pueda desenvolver de forma oportuna en cada uno de los aspectos mencionados con anterioridad, se debe de tener un conocimiento previo, es decir que el médico debe de estar “empapado” con información certera de las culturas que se presentan en su entorno. Para poder lograr comprender al hombre-mujer que pertenece a cierta cultura es necesario tener una visión holística que contempla al humano como un ser complejo con dimensiones biológicas, psicológicas y socioculturales que mantienen una estrecha relación, ya que son factores de suma importancia para la evolución de la humanidad, ¿Pero de qué manera estos aspectos se relacionan con la formación del médico profesional? Parece que la respuesta de esta pregunta es algo compleja, sin embargo, se centra en que el ser humano es el objeto de estudio de dicho profesional médico y para poder estudiarlo se necesita abarcar todas las áreas que componen a dicho individuo, ya que no solo se debe de centrar en atender a un enfermo, sino también a preservar la salud de la persona comprendiendo así como un ser biopsicosociocultural. Para lograr esto de manera exitosa el profesional debe de estar bien entendido que la atención médica que brinde debe ser integral, personalizada, manteniendo una apreciación de los valores, costumbres, estilos de vida, como también debe de tener un enfoque holístico. Para esto también es importante destacar que la formación del profesional parte del como los criterios pedagógicos del docente influyen al desarrollo de este. Dicho desarrollo se forma desde los primeros años de la carrera, es por ello que desde el inicio se debe de tener como objetivo el fortalecer el aspecto bioantroposocial en el médico.

Por otro lado, algo que enriquece de forma maravillosa a este “mundo” antropológico es la perspectiva que tiene Pedro Laín Entralgo que considerándolo de forma precisa es necesaria para comprender muchos aspectos, ya que es ahí en donde nos muestra que la medicina no cura sin tener como base una doctrina que considera la esencia del ser humano en su totalidad. Considerando así de igual forma la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre. Dentro del pensamiento que Laín tenía acerca de la tensión que se presentaba todos los días debido a la Revolución Industrial y en su caso cuando hubo un aumento de la misma debido a la Primera Guerra mundial, Laín comprendió que era intolerable el soportar dicha presión lo que causó que se tuviera la necesidad de humanizar la medicina, reconociendo así que se tenía que atender los desórdenes fisiológicos igualmente que a las exigencias personales de cada enfermo dando paso así a la psicología psicosomática.

Dentro del ámbito de la medicina Laín toma en cuenta factores importantes dentro de la época contemporánea, que por así mencionarlos se basaban en el uso exagerado de materiales médicos para tener contacto con las personas, o en el agrupamiento del cuidado médico en donde se tratan a todos por igual y no precisamente de forma benéfica, la medicina preventiva y el personalismo de la patología forman parte de dichos factores lo que dio paso para implementar nuevas ciencias paramédicas como la sociología médica, la introducción a la medicina y por supuesto la antropología médica. Por otro lado, las consideraciones que Laín asumía me parecen realmente interesantes, una de ellas nos habla acerca de la medicina; menciona que la medicina es un sistema de problemas y que la antropología médica es la solución a ellos, o también podemos ver que Laín decía que la historia clínica no se debería de enfocar únicamente a hacer el diagnóstico de cierta enfermedad, sino que también se debería de analizar el cómo ha cambiado la vida del paciente en presencia de la misma. Es decir que hay que ver al enfermo como a una persona juntamente con su esencia.

A fin de culminar dicho escrito considero que la antropología médica tiene como objetivo base el satisfacer aquellas demandas humanitarias y científicas mediante el origen social de las enfermedades. Con ello podemos comprender de igual forma que la medicina no solamente abarca aspectos científicos, sino que también toma en cuenta aspectos culturales, permitiendo así tener una visión holística para brindar soluciones a los problemas del individuo, de su familia y de la comunidad en la que habita y con ello el poder apreciar que la formación del profesional médico se llevó a cabo con eficacia y pertinencia. Por lo que esto nos lleva confirmar que el profesional médico debe de estar preparado para cualquier ambiente que se presente y brindar una atención de calidad, manteniendo una postura apropiada a los ideales que cada persona tiene en base a su cultura ya que muchas veces lo que es lógico para el paciente no lo es para el médico profesional.

Bibliografía

Dra. Odalis Querts Méndez, D. C. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN*, 17(10).

Medical Anthropology Research Center, U. R. (s.f.).

https://www.marc.urv.cat/media/upload/domain_226/arxiu/Breve%20introducci%C3%B3n%20a%20la%20antropolog%C3%ADa%20m%C3%A9dica.pdf

Orringer, N. R. (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. *Revista de Humanidades*.